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Строительство 
соцобъектов –  
в срок

НАЦПРОЕКТЫ

Работа с удовольствием

ПОДРОБНОСТИ АКТУАЛЬНО

Мерой государственной под-
держки на получение дополнитель-
ного образования и профобучения 
воспользовалось 126 граждан раз-
личных возрастных групп: 

• соискатели от 35 до 50 лет –  
50 % (63 человека),

• молодёжь до 35 лет – 30 %  
(38 человек),

• граждане старше 50 лет –  
20 % (25 человек).

Треть участников курсов – пред-
ставители отдельных категорий куз-
бассовцев, среди них:

• участники СВО – 17 человек,
• женщины с несовершеннолет-

ними детьми – 15,
• инвалиды – 7,
• освободившиеся из исправи-

тельно-трудовых учреждений – 3.
Занятия проходят в рамках феде-

рального проекта «Содействие заня-
тости», реализуемому по инициати-
ве президента Владимира Путина.

Для каждого соискателя про-
граммы обучение подбирается ин-
дивидуально и позволяет как осво-
ить новую профессию, так и пройти 
переподготовку. 

Наиболее востребованные на-
правления курсов в 2025 году:

– «охранник» – 18 % (23 чело-
века),

– «кладовщик» – 16 % (20 че-
ловек),

– «специалист по кадрам» – 8 % 
(10 человек),

– «делопроизводитель» – 7 %  
(9 человек),

– «водитель автобуса» – 5 %  
(6 человек).

Выбор направлений обучения 
зависит от запроса самого человека, 
интересов, образования и жизнен-
ных обстоятельств. Женщины чаще 
выбирают социальную сферу и адми-
нистрирование, мужчины – техниче-
ские и производственные профессии.

«Обучение по направлению от Ка-

дрового центра Кузбасса – это эффек-
тивный инструмент повышения вос-
требованности соискателей на рын-
ке труда. Наши специалисты сопро-
вождают участников на всех этапах от 
индивидуальной консультации и вы-
бора программы до оформления всех 
необходимых документов после за-
вершения курсов. Такой комплексный 
подход позволяет максимально повы-
сить шансы на успешное трудоустрой-
ство и адаптацию в профессиональной 
сфере», – отмечает директор Кадрово-
го центра Кузбасса Галина Чайка.

Правом на бесплатное обучение 
могут воспользоваться все люди, за-
регистрированные в службе занято-
сти как безработные или ищущие ра-
боту. По окончании обучения участ-
ники получают официальные доку-
менты. Продолжительность курсов 
варьируется от одного до шести ме-
сяцев в зависимости от программы.

Напомним: программы обучения 
реализуются Кадровым центром Куз-
басса в рамках национального проек-
та «Кадры» и направлены на повы-
шение занятости и развитие актуаль-
ных компетенций у жителей регио-
на. Образовательные маршруты фор-
мируются с опорой на реальные по-
требности экономики и запросы ра-
ботодателей. 

Для записи на обучение необхо-

димо обратиться в территориаль-
ный центр занятости населения по 
месту жительства или подать заяв-
ку на портале trudvsem.ru в разделе 
«Профессиональное обучение». Кур-
сы начинаются по мере заключения 
государственных контрактов с обра-
зовательными организациями и ком-
плектования групп. 

Полевые работы
249 сотрудниками пополнился 

штат агропредприятий Кузбасса бла-
годаря обучению Кадрового центра.

В 2025 году Кадровый центр Куз-
басса помог закрыть вакансии опе-
раторов зерносушильных комплек-
сов, агрономов, инженеров, птицево-
дов, животноводов и ветеринарных 
врачей на 29 предприятиях агросек-
тора региона. Наибольшее количе-
ство соискателей было трудоустро-
ено на крупные сельскохозяйствен-
ные предприятия муниципалитетов.

Доля агросектора небольшая, 5 % 
от всех трудоустроенных Кадровым 
центром, но важная в контексте про-
довольственной безопасности региона 
– местные производители обеспечи-
вают регион молоком, мясом, зерном, 
овощами и другими продуктами пита-
ния. Для привлечения кадров работо-
датели совершенствуют условия труда и 
автоматизируют рабочие процессы, что 
положительно отражается на желании 
граждан работать в данной отрасли. 

По информации портала «Рабо-
та России», на сегодняшний день в 
регионе 420 вакансий по направле-
нию «Сельское хозяйство», средняя 
зарплата по которой 42 102 рубля. 

Самыми востребованными оста-
ются комбайнёры и трактористы – 47 
вакансий со средней заработной пла-
той 51 783 рубля. В районе 38 тысяч 
рублей заработная плата предлагает-
ся операторам машинного доения (31 
вакансия), животноводам (23 вакан-
сии), овощеводам (20 вакансий), ве-
теринарам (5 вакансий), агрономам 
(6 вакансий). 

«Кадровый центр Кузбасса по-
могает работодателям на всех этапах 
подбора персонала от размещения ва-
кансий до переобучения кандидатов 
на вакансии и их трудоустройства. 
Например, 9 соискателей воспользо-
вались курсами «Тракторист» (кате-
гории C, D), «Водитель погрузчика», 
– рассказывает директор Кадрового 
центра Кузбасса Галина Чайка.

Более 3 тысяч кузбассовцев стали 
участниками Всероссийской ярмар-
ки трудоустройства. Свыше 300 ра-
ботодателей предложили соискате-
лям около 6 тысяч вакансий в сфе-
рах здравоохранения, образования, 
культуры, строительства, сельского 
хозяйства, торговли и услуг, а также 
в угледобывающей отрасли и маши-
ностроении. 

Вакансии предоставили «Хим-
пром», «Кокс», Кемеровский меха-
нический завод, «ЕВРАЗ ЗСМК», 
разрез «Березовский», Распадская 
угольная компания и другие пред-
приятия. Каждый второй соиска-
тель получил предложение для тру-
доустройства.

Кроме того, в онлайн-формате 
были организованы мастер-классы, 
видеопрезентации компаний и ва-
кансий. Соискатели получили пра-
вовые консультации в сфере труда и 
занятости, помощь экспертов по во-
просам профессионального обуче-
ния, временного трудоустройства, 
организации собственного дела, а 
также узнали о поддержке, которую 
можно получить со стороны государ-
ства при трудоустройстве.

Дмитрий УВАРОВ.

В 2025 году 32 кузбассовца из 103, завершивших курсы 
профобучения по направлению от Кадрового центра,  
трудоустроены, что составляет 31 %. Ещё 23 человека  
в настоящее время продолжают обучение.

Установленное Правитель-
ством РФ повышение не кос-
нётся жилищных услуг (содер-
жание внутридомовых комму-
нальных сетей и лифтов, уборка 
подъездов и территории, бла-
гоустройство). Их стоимость 
определяется жителями на со-
браниях собственников жилья. 
Поэтому в целом платежи за 
ЖКУ увеличатся на меньший 
процент.

«Индекс изменения платы 
за коммунальные услуги уста-
новлен решением Правитель-
ства Российской Федерации, 
и максимальное увеличение 
платежа гражданина в боль-
шей части муниципальных об-
разований Кузбасса составит 
21,9 %. В Кемерове плата изме-
нится на 26,1 %, в Белове – на 
24,8 %. Это связано с необходи-
мостью масштабной модерни-
зации инженерных систем для 
обеспечения качества и надёж-
ности теплоснабжения, а также 
снижения негативной нагруз-
ки на окружающую среду», – 
рассказывает председатель Ре- 
гиональной энергетической 
комиссии Кузбасса Дмитрий  
Малюта.

Необходимость  
назрела

Снабжение электроэнерги-
ей, горячей и холодной водой, 
газом, вывоз бытового мусора 
являются монопольными сфе-
рами, а стоимость товаров и ус-
луг, поставляемых монополи-
стами, регулируется государ-
ством. Основная цель тариф-
ного регулирования – дости-
жение баланса интересов меж-
ду потребителями и производи-
телями монопольных товаров и 
услуг. С одной стороны, регуля-
тор принимает меры по ограни-
чению «аппетита» монополи-
ста, обеспечивая доступность 
его услуг, с другой стороны – 
следит за тем, чтобы он мог ка-
чественно оказывать услуги в 
рамках утверждённых тарифов. 

Практически в каждом та-
рифе есть несколько основных 
составляющих, необходимых 
для надёжного обеспечения ус-
лугами потребителей. Речь идёт 
о ресурсах, фонде оплаты тру-
да работников, текущих и капи-
тальных ремонтах инфраструк-
туры, налогах, производствен-
ных и других расходах. Увели-
чение оплаты за коммунальные 

услуги – это вынужденная мера, 
обусловленная ростом выше-
указанных расходов.

«Знаете: мы уже слишком 
долго эксплуатируем совет-
ское наследие. Бесконечно это 
продолжаться не может. Ещё в 
мою молодость строились мно-
гие коммуникации, а какие-то и 
раньше. Конечно, они уже при-
ходят в негодность, – делит-
ся мнением бывший работник 
сферы ЖКХ, пенсионер Лео-
нид Авдотьев. – Нужно что-то 
ремонтировать, а что-то и во-
все модернизировать. И это всё 
деньги, да немалые. Кто дол-
жен за это платить? Да тот, кто 
пользуется. Поэтому считаю 
решение справедливым. Иначе 
могли бы остаться и вовсе без 
воды и света из-за постоянных 
аварий».

Платить меньше
Важно отметить, что стои-

мость коммунальных услуг в 
Кузбассе остаётся одной из са-
мых низких в Сибири. 

С 1 июля стоимость комму-
нальных услуг в трёхкомнатной 
квартире с тремя проживаю-
щими, оплачивающими ресур-
сы по нормативам потребления: 

– в Кемерове – 6 570 руб/
месяц, 

– Новокузнецке – 6 266 
руб/месяц, 

– Барнауле – 9 390 руб/ме-
сяц, 

– Новосибирске – 7 019 руб/
месяц, 

– Омске – 8 171 руб/месяц,
– Томске – 10 773 руб/ме-

сяц, 
– Красноярске – 7 058 руб/

месяц.
Это стало возможно благо-

даря тому, что все кузбассов-
цы при оплате коммунальных 
услуг получают поддержку из 
областного бюджета. Вне зави-
симости от уровня доходов все 
кузбассовцы с 1 июля 2025 года 
будут оплачивать порядка 65 % 
от реальной стоимости отопле-
ния, водоснабжения и других 
коммунальных услуг. Остав-
шаяся часть цены за каждого 
жителя ежемесячно доплачи-
вается из регионального бюд-
жета. Это порядка 19,4 млрд  
рублей в год. 

Если бы власти региона не 
брали на себя такую серьёз-
ную бюджетную нагрузку, то 
реальный размер платежей на-
селения за коммунальные ус-
луги был бы гораздо выше ны-
нешнего. В дополнение к такой 
мере социальной помощи в ре-
гионе действуют и другие льго-
ты. Граждане с низкими дохода-
ми имеют право на получение 
субсидий на оплату жилищно-
коммунальных услуг. Инфор-
мацию о льготах можно полу-
чить через МФЦ либо лично в 
органе социальной защиты по 
месту жительства.

Алексей ЛИТВИН.

Окончание. Начало на 1-й стр.

«К новой поликлинике будут при-
креплены 14 тысяч юных беловчан. 
Сейчас детей принимают в стеснённых 
условиях в поликлинике, которая нахо-
дится в здании стационара. Помещений 
для нормального функционирования 
детского отделения там нет. На объек-
те встретился с подрядчиком. Есть от-
ставание по срокам. Затягивать рабо-
ты нельзя, ведь поликлинику ждут ма-
ленькие пациенты. Скорректировали 
график таким образом, чтобы ввести 
объект в эксплуатацию до конца года», 
– отметил губернатор Илья Середюк.

Строительство поликлиники нача-
лось в апреле 2024 года. Общая пло-
щадь объекта составляет более 3,4 ты-
сячи кв. метров. В настоящее время 
строители обустраивают фасад, бла-
гоустраивают прилегающую террито-
рию. Внутри здания монтируют ин-
женерные сети, возводят перегородки, 
выполняют отделочные работы и за-
ливают полы.

Новая поликлиника рассчитана на 
360 посещений в смену. Оказание ме-
дицинской помощи будет организовано 
с учётом бережливых технологий. Для 
удобства пациентов предусмотрена яр-
кая навигация, комфортные зоны ожи-
дания, оснащённые удобной мебелью. 
Будут внедрены современные цифро-
вые решения и созданы комфортные 
условия для людей с ограниченными 
возможностями здоровья.

Кроме того, Илья Середюк прове-
рил, как оказывается медицинская по-
мощь в новой поликлинике в пгт Ба-
чатском. Здание построили и оснасти-
ли в рамках нацпроекта «Здравоохра-
нение». С конца мая ведётся приём па-
циентов. К новой поликлинике при-
креплены около 12 тысяч пациентов: 
взрослые и дети. Ежедневно медицин-
скую помощь получают порядка 500 
человек.

«Пообщался с пациентами, им но-
вая поликлиника нравится. Здесь ком-
фортно, удобно, есть всё необходимое 
оборудование, даже игровая комна-
та для детей. Важно, что поликлини-
ка полностью укомплектована врача-
ми. Это отличный пример взаимодей-
ствия главы города Сергея Игоревича 
Алексеева с главврачом медучрежде-
ния по решению кадровых вопросов», 
– отметил Илья Середюк.

Благодаря приобретению современ-
ного оборудования увеличилась до-
ступность диагностики. В частности, 
количество рентгенологических об-
следований возросло на 40 %. Появи-
лась возможность проводить такие ис-
следования, как ирригоскопия, рент-
геноскопия пищевода, желудка и две-
надцатипёрстной кишки, а также сер-

дечно-сосудистой системы. Всего по-
ступило свыше 160 единиц современ-
ной медтехники. На базе поликлини-
ки функционирует дневной стационар 
на 4 койки, который ежемесячно при-
нимает 55 пациентов.

Помощь и поддержка –  
в приоритете

В Белове губернатор Кузбасса Илья 
Середюк организовал выездной лич-
ный приём межведомственной комис-
сии по координации оказания социаль-
ной поддержки и помощи участникам 
спецоперации и их родным. Приём ге-
роев СВО и их родных провели губер-
натор Кузбасса Илья Середюк, руково-
дители министерств, ведомств, предста-
вители военной прокуратуры и област-
ного военкомата, специалисты филиала 
фонда «Защитники Отечества».

«Мы на постоянной основе встре-
чаемся с ветеранами специальной во-
енной операции, родными и близкими 
наших бойцов на таких выездных при-
ёмах. Помощь нашим героям и их род-
ным – в приоритете для нас. Все вопро-
сы, безусловно, будут решены опера-
тивно», – подчеркнул губернатор Куз-
басса Илья Середюк.

Мама участника специальной воен-
ной операции Галина Павловна попро-
сила помочь ей с лечением. Женщина 
проходила обследование у окулиста в 
областной клинике. Врачи назначили 
лекарство, которое приобрести можно 
только платно.

Супруга бойца Оксана обратилась 
с просьбой помочь записать сына в за-
городный лагерь «Сибирская сказка». 
В этом году Савелий поступает в Кеме-
ровское президентское кадетское учи-
лище, перед началом нового учебно-
го года ребёнку нужно набраться сил.

Роман из Гурьевска попросил по-
содействовать в установлении группы 
инвалидности брату – ветерану СВО. 
В 2022 году он был призван на воен-
ную службу в рамках частичной воен-
ной мобилизации, но в 2023 уволен по 
состоянию здоровья. В прошлом году в 
установлении инвалидности ему было 
отказано.

Илья Середюк дал соответствую-
щие поручения руководителям про-
фильных ведомств и взял исполнение 
на личный контроль.

Всего на приём обратилось 89 чело-
век: из Белова, Беловского, Ленинск-
Кузнецкого и Гурьевского муниципаль-
ных округов. Было рассмотрено 138 во-
просов. Актуальные темы – социальная 
поддержка, медицинское сопровожде-
ние, льготы для детей участников СВО, 
оформление удостоверений ветеранов.

Вера СКВОРЦОВА.

Вклад в будущее
С 1 июля в Кузбассе, как и по всей России, изменилась стоимость коммуналь-
ных услуг. Увеличились тарифы холодного и горячего водоснабжения, водо-
отведения, обращения с твёрдыми коммунальными отходами, теплоснабже-
ния, включая уголь для печного отопления, электро- и газоснабжение.

n Фото автора.

ПЕРСПЕКТИВЫ

Новые приоритеты 
молодёжи
Президент РФ Владимир Путин провёл совеща-
ние по вопросам образования.

В нём приняли участие заместитель председателя 
Правительства Дмитрий Чернышенко, министр про-
свещения Сергей Кравцов и министр науки и высше-
го образования Валерий Фальков.

Как сообщает сайт Кремля, Дмитрий Чернышенко 
доложил о развитии образовательной инфраструкту-
ры, Сергей Кравцов – о результатах проведения ОГЭ 
и ЕГЭ, Валерий Фальков – о проведении приёмной 
кампании в вузах и колледжах. 

Было отмечено, что наша страна вошла в десятку 
стран по качеству образования. 

В этом году на 10 процентов больше выпускников 
школ выбрали физику – это на девять тысяч больше, 
чем в прошлом году. Также увеличилось количество 
выбравших профильную математику: в прошлом году 
было порядка 280 тысяч, сейчас – уже больше 300 
тысяч. Сегодня в приоритете у молодёжи естествен-
но-научное и инженерное образование.

В части доступности высшего образования, со-
гласно поручению президента, в этом году выделено 
беспрецедентное количество бюджетных мест – 619 
тысяч. При этом 73 процента таких мест переданы в 
региональные вузы. Также было отмечено, что в со-
ответствии с поручением главы государства в этом 
году увеличена особая квота для участников СВО, 
членов их семей. 

Сейчас идёт приёмная кампания в колледжи, и 
уже на 200 тысяч заявлений больше, чем в прошлом 
году. Ребята идут на рабочие специальности.

Также встал вопрос о капитальном ремонте школ. 
Темпы этой работы увеличены в 1,5 раза. Также 
с этого года реализуется программа капитального ре-
монта детских садов.

Вера СКВОРЦОВА.

ЗДРАВООХРАНЕНИЕ

Обновление поликлиник
87 поликлиник в Кузбассе модернизировали 
благодаря нацпроекту «Здравоохранение».

Напомним: он действовал до 2025 года. В ближай-
ших планах – модернизация ещё 32 медицинских ор-
ганизаций первичного звена по нацпроекту «Про-
должительная и активная жизнь», инициированно-
му президентом России Владимиром Путиным. В на-
стоящее время работы уже идут в поликлиниках Про-
копьевской городской больницы, Кемеровской го-
родской клинической больницы № 11 и Новокузнец-
кой городской клинической больницы № 1 имени 
Г. П. Курбатова.

«Приводим в порядок медицинские учреждения, 
создаём комфортные условия для пациентов и вра-
чей. Ремонтируем кабинеты, меняем коммуникации, 
обустраиваем просторные коридоры, зоны ожидания, 
устанавливаем необходимое оборудование. По нац-
проекту в обновление трёх наших поликлиник будет 
вложено около 100 млн рублей», – сказал губернатор 
Кузбасса Илья Середюк.

Взрослая поликлиника № 6 Прокопьевской го-
родской больницы обслуживает 9 450 человек. Сей-
час здесь полностью поменяли системы отопления 
и горячего водоснабжения, установили новые окон-
ные блоки, утеплили фасад здания и чердачных пе-
рекрытий. На следующем этапе планируется замена 
системы электроснабжения, монтаж пожарной сиг-
нализации, установка систем кондиционирования 
и вентиляции, обновление сантехнического обору-
дования, а также проведение капитального ремонта 
санузлов, коридоров, зоны ожидания  
и регистратуры.

Капитальный ремонт в поликлинике жилого рай-
она Промышленновский (Кемеровской ГКБ № 11), 
которая обслуживает почти 6 тысяч детей и взрос-
лых, стартовал в январе этого года. На данный мо-
мент выполнено 80 процентов работ: проложены но-
вые коммуникации, залиты и подготовлены полы, 
проведена штукатурка стен, уложена плитка в каби-
нетах, благоустраивают входную зону, вывезен стро-
ительный мусор.

К поликлинике № 6 Новокузнецкой ГКБ № 1 
имени Г. П. Курбатова прикреплено 27 тысяч жи-
телей. Помещения перестали соответствовать со-
временным санитарно-эпидемиологическим тре-
бованиям, поэтому здесь снесли 80 процентов стен, 
привели в соответствие со строительными норма-
тивами плиты перекрытий, идёт ремонт фасада и 
кровли. Строители усиливают несущие конструк-
ции двухэтажного здания. Будут заменены все ком-
муникации, появятся просторные коридоры, зоны 
ожидания. 

Ольга СОЛОВЬЕВА.

ФЕСТИВАЛЬ

Преемственность 
купеческих традиций
В Мариинске прошёл двухдневный летний фе-
стиваль «День сибирского купечества».

Туристическое событие совпало с 305-летием Ма-
риинска. В рамках фестиваля прошли концерты, ма-
стер-классы, выставки, бизнес-мероприятия, ярмар-
ки и состязания.

Как отметил губернатор Илья Середюк, у Мари-
инска – самобытная, яркая история, которая полна 
тайн и загадок, окутана легендами о купцах, золото-
искателях, приезде последнего русского императора. 
Настоящей визитной карточкой города стал фести-
валь «День сибирского купечества», который прохо-
дит в пятый раз. За это время количество гостей вы-
росло в восемь раз, в прошлом году оно составило 32 
тысячи человек. 

В память о предприимчивых основателях горо-
да на фестивале по традиции организовали и деловую 
программу для представителей бизнеса, в том чис-
ле подвели итоги регионального конкурса «Купече-
ское наследие», учреждённого Министерством эко-
номического развития Кузбасса совместно с центром 
«Мой бизнес». 

Инга ПЕТРОВА.
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n Фото Кемеровского филиала РГИСИ.

ТЕАТР

Совершенно  
кукольное дело

ВЫСТАВКИ

«Кузнецкий стиль»:  
прошлое, настоящее и будущее

n Фото Дмитрия Верфеля.

ТРАДИЦИИ

Сабантуй,  
который объединяет

Мастер курса актёров и режис-
сёров, создатель и художествен-
ный руководитель Малого театра 
кукол Санкт-Петербурга Дмитрий 
Петров провёл первые прослуши-
вания для поступающих на обра-
зовательные программы «Артист 
театра кукол» и «Режиссёр теа-
тра кукол».

Ребята, приехавшие из Кеме-
рова, Новокузнецка, Новосибир-
ска, Красноярска, Иркутска, Челя-
бинска, представили жюри заранее 
подготовленную программу. Они 
рассказали о себе, прочитали бас-
ни, стихотворения и прозаические 
произведения, спели песни, сыгра-
ли на музыкальных инструментах, 
много импровизировали.  

«Мы ожидаем набрать на курс 
не просто одарённых, талантливых, 

целеустремлённых, а ребят креатив-
ных, нестандартно мыслящих. В на-
шем деле вопрос не только в живой 
психофизике, но и условности вос-
приятия. Нам нужно мыслить не 
шершавым языком плаката, а обра-
зом, метафорой, иными вселенны-
ми. Потому, конечно, мне интерес-
но раскачать абитуриентов, макси-
мально раскрыть их потенциал», – 
рассказал Дмитрий Петров. 

По его словам, первые прослу-
шивания уже дают представление 
мастерам о личности девушек и 
парней. Как они выбирают мате-
риал и как они пытаются его транс-
лировать. 

«На втором туре абитуриен-
ты будут показывать этюды. Я не 
буду раскрывать секреты, потому 
как это наше, совершенно куколь-

ное дело и оно должно явиться для 
самих ребят», – добавил режиссёр.

Третий, заключительный тур 
– это собеседование, для понима-
ния интеллектуального уровня ре-
бят, насколько широк их кругозор. 
Такие беседы необходимы при по-
ступлении в творческий вуз ещё и 
для того, чтобы мастера убедились 
в твёрдом желании парней и деву-
шек посвятить себя театру.  

В РГИСИ рассказали, что не 
столько количество балов ЕГЭ 
важно при поступлении, сколько 
именно творческие способности 
человека.  

Светлана Никитина пришла на 
прослушивание в этом году не в 
качестве абитуриентки, а пока как 
гость. Девушка с детства поёт, игра-
ет на фортепиано, а в школе зани-

малась в театральной студии. 
«Была идея в этом году посту-

пить на кукольный курс, но пока 
переживаю. Вот сегодня смотре-
ла на сверстников и понимала, на-
сколько усердно они готовились. 
Планирую за год подобрать лите-
ратуру, позаниматься с профессио-
налами, и уже окончательно опре-
делюсь», – сказала девушка.  

Первые прослушивания прош-
ли в вузе ярко и эмоционально. Ре-
бята волновались, но почти все вы-
ступили, по мнению мастеров, до-
стойно. 

«Главное для абитуриентов сей-
час – внимательно подойти к сле-
дующим этапам, сосредоточиться и 
отпустить себя. Тогда всё получит-
ся», – отметил Дмитрий Петров. 

Анатолий БОЛДЫРЕВ, 

В Кемеровском филиале РГИСИ начались 
творческие консультации

Более 15 тысяч гостей со-
брались на V Международ-
ный шахтёрский Сабантуй, 
который прошёл в Зенков-
ском парке Прокопьевска. 

Почётными гостями стали предста-
вители Республики Татарстан во главе 
с заместителем премьер-министра Ва-
силем Шайхразиевым, а также деле-
гации из ДНР, ЛНР, Пермского края, 
Новосибирской, Томской, Омской об-
ластей и Алтайского края. Гостей при-
ветствовал губернатор Кузбасса Илья 
Середюк.

«Этот межнациональный праздник 
символизирует дружбу народов, ува-
жение к традициям и гордость за труд 
на благо страны. Напоминает о ценно-
стях, которые близки каждому из нас: 
любовь к родной земле, преемствен-
ность поколений, единство и сплочён-
ность. В эту удивительную атмосферу 
окунулись более 15 тысяч гостей и жи-
телей Кузбасса. Прокопьевск стал сто-
лицей Сабантуя уже второй год под-
ряд. Это неслучайно – именно здесь 
живёт одна из самых представитель-
ных татаро-башкирских общин реги-
она», – сказал Илья Середюк.

В этом году праздник посвящён 
80-летию Победы и Году защитников 
Отечества. Площадкой проведения 
был выбран Зенковский парк, на тер-
ритории которого в 1941–1944 годах 
находился один из семи прокопьев-
ских эвакогоспиталей.

Гости возложили цветы к мемориа-
лу в честь 40-летия Победы в Великой 
Отечественной войне, почтив память 
свыше 17 тысяч прокопчан, защищав-
ших Родину на полях сражений, треть 
из них пали смертью храбрых, 19 участ-
никам войны присвоено высокое зва-
ние Героя Советского Союза, 7 – ста-
ли полными кавалерами ордена Славы.

Вместе с губернатором гости осмо-
трели национальные подворья наро-
дов Кузбасса, посетили «Город масте-
ров», где представлены изделия деко-
ративно-прикладного творчества 186 
мастеров Кузбасса, сообщила пресс-
служба администрации правитель-
ства Кузбасса.

На Сабантуе состоялся традицион-
ный парад представителей угольной 
промышленности, трудовых семейных 
династий из муниципалитетов Кузбас-
са и студентов вузов региона. За мно-
голетний добросовестный труд, высо-
кий профессионализм, плодотворную 
общественную деятельность област-
ными наградами Кузбасса и Республи-
ки Татарстан отмечены шахтёры, акти-
висты общественных организаций, на-
циональных татарских коллективов.

С большой концертной програм-
мой выступили лучшие коллективы 
и исполнители Кузбасса и Татарстана. 

Впервые в рамках V Международного 
шахтёрского Сабантуя состоялся «Фе-
стиваль тюбетейки и калфака», а так-
же «Фестиваль косоворотки».

По традиции был выбран лучший 
батыр Кузбасса, им стал Михаил Гу-
зей из Новокузнецкого муниципаль-
ного округа. Он одержал победу в со-
стязании по борьбе корэш и получил 
трофей – живого барана. Также зри-
тели увидели выступление зрелищно-
го конного шоу «Конкур».

Главным кулинарным блюдом 
праздника стал шахтёрский кулеш:  
команда шеф-поваров Кузбасса приго-
товила 150 литров этого уникального 
блюда сибирской кухни.

В течение дня гости праздника мог-
ли посетить мастер-классы по тради-
ционным и национальным видам де-
коративного творчества и площад-
ки по национальным видам состяза-
ний и играм.

По традиции яркие фотозарисов-
ки и отклики гости и организаторы 
праздника выкладывали в социаль-
ных сетях. 

«Сабантуй в Прокопьевске ещё раз 
доказал, что традиции живы и переда-
ются из поколения в поколение. Звон-
кие голоса, задорные танцы, аромат 
чак-чака и плова – всё это создава-
ло неповторимую атмосферу едине-
ния и радости. Гости праздника с удо-
вольствием участвовали в традицион-
ных играх и состязаниях, демонстри-
руя ловкость и силу. Особенно запом-
нились конные скачки, корэш, став-
шие настоящим украшением Сабан-
туя. Молодёжь с энтузиазмом поддер-
живала участников, а старшее поколе-
ние с гордостью вспоминало молодые 
годы… Приезд губернатора и делега-
ции из Казани и других регионов Рос-
сии подчеркнул значимость меропри-
ятия и внимание к сохранению куль-
турного наследия татарского народа. 
Их присутствие стало символом друж-
бы и сотрудничества между регионами. 
В нашем этно-уголке, где были пред-
ставлены предметы быта и ремесла, 
гости смогли ближе познакомиться с 
историей и культурой татар», – сооб-
щается в группе «Татары Прокопьев-
ска» в «ВК».

«Съездили на Пятый шахтёрский 
Сабантуй! Кузбасс, низкий вам по-
клон и большое уважение! Вы насто-
ящие чемпионы по проведению мас-
штабных и ярких мероприятий! Как 
и в прошлом году, Сабантуй прошёл в  
г. Прокопьевске, который мы успели 
полюбить. Хозяевам – благодарность 
за радушие и гостеприимство!» – такой 
отзыв оставили томичи – ансамбль та-
тарского танца «Айнур». 

Гульсина Гайнутдинова, и. о. руко-
водителя Татарской автономии г. Но-
вокузнецка, также отметила, что это 
древний душевный праздник, в кото-
ром участвовали не только татары, а 
все народы Кузбасса. А это важно, что-
бы все жили в мире и согласии.

Ольга СОЛОВЬЕВА.

Этим летом в отделе «Музей книги» 
Государственной научной библио-
теки Кузбасса имени В. Д. Фёдорова 

действует книжно-иллюстративная вы-
ставка энциклопедических изданий, охва-
тывающих широкий спектр тем от науки и 
техники до искусства и культуры.

Каждый посетитель сможет найти ин-
тересные и вдохновляющие материалы, 
которые расширят его кругозор и удовлет-
ворят любопытство. Одно из центральных 
мест на выставке занимает «Энциклопеди-
ческий словарь Брокгауза и Ефрона» – уни-
версальная энциклопедия на русском язы-
ке, изданная в Российской империи акци-
онерным издательским обществом «Ф. А. 
Брокгауз – И. А. Ефрон» (г. Петербург) в 
1890–1907 годах. Хотя в научно-техниче-

ском плане и освещении многих гумани-
тарных вопросов энциклопедия значитель-
но устарела, многие её статьи по-прежнему 
представляют исключительную информа-
ционную, культурную и историческую цен-
ность. «Энциклопедический словарь…» 
признаётся лучшей дореволюционной рос-
сийской универсальной энциклопедией. 

Среди интересных изданий – энцикло-
педия «Промышленность и техника. Энци-
клопедия промышленных знаний», издан-
ная на русском языке в издательстве това-
рищества «Просвещение» в 1901–1904 го-
дах. Энциклопедия даёт представление о 
развитии технических отраслей человече-
ской жизни, промышленности и техники 
на начало XX века. Издание хорошо иллю-
стрировано: содержит около 7 тысяч цвет-

ных и чёрно-белых рисунков и иллюстра-
ций и более 100 хромолитографий, а также 
карты, схемы, гравюры и планы. На анти-
кварном рынке стоимость такого сокрови-
ща варьируется от 10 тысяч рублей за том. 

Заслуживает внимания и современ-
ная энциклопедия «Лучшие люди Рос-
сии» – антология достойных, наиболее 
заслуженных и авторитетных предста-
вителей народа государства Российско-
го, летопись их славных дел. В каждой 
статье энциклопедии – история станов-
ления успеха, портреты людей, благода-
ря которым российская экономика суще-
ствует и развивается. 

Вход на выставку свободный, в часы 
работы библиотеки. 

Подготовила Анна ТИМОЩУК.

В отделе искусств новокузнецкой цен-
тральной городской библиотеки 
имени Н. В. Гоголя открылась вы-

ставка произведений участников творче-
ского объединения «Кузнецкая слобода». 
Здесь представлено более 100 работ 47 
мастеров декоративно-прикладного и на-
родного творчества, ремесленников, ху-
дожников и дизайнеров.

Алёна Соломатова, в феврале полу-
чившая членский билет Союза акварели-
стов, представила серию акварелей горо-
да Новокузнецка, написанных буквально 
в мае этого года. Серия послужила осно-
вой для набора открыток, с которым мо-
гут ознакомиться все желающие.

Вообще экспозиция охватывает про-
шлое, настоящее и будущее. Здесь мож-
но увидеть платья в русских традициях от 
Надежды Шабалиной и рассмотреть вни-

мательно детали одежды, сшитой на за-
нятиях по исторической реконструкции 
в «Кузнецкой слободе», также потрогать 
уютные пушистые вязаные платки Алек-
сандры Бедаревой. Марина Самойлова 
представила не только коллекцию пла-
тьев и павлопосадских платков, но и он-
лайн-выставку детских комплектов «Все 
мы родом из детства». 

Молодёжные работы показывают бу-
дущее дизайна. Бюст Владимира Маяков-
ского напечатал по своему проекту Арсе-
ний Соловьёв. Мама Арсения, Наталья 
Соловьёва, – ведущий преподаватель ди-
зайна в мастерской «Ажур», представи-
ла на этой выставке живописную рабо-
ту «Багульник». Историческая и совре-
менная художественная ковка представ-
лена молодыми, но уже опытными куз-
нецами Павлом, Александром и Иваном 

Быковыми и Еленой Манаковой. Новы-
ми формами из традиционного материа-
ла (дерева) удивляет зрителя Алексей Ан-
дреевич Ковтун. Дочь Ольга Алексеевна – 
его бессменный помощник во всех начи-
наниях. Ника Руру экспонировала своих 
фантастических коней, как и участники 
клуба «Магия жизни» – своих кукол (под 
чутким руководством Елены Орловой). 
Цветы Елены Эстермин, изготовленные 
под руководством Анастасии Долговой, и 
обаятельные ватные игрушки Ольги Ку-
новской никого не оставят равнодушным.

Выставка «Кузнецкий стиль» отлича-
ется от регулярных биеннале традицион-
ных видов творчества «Кузнецкой слобо-
ды» более смелым подходом, современ-
ными материалами, участием дизайнеров 
и авторов 3D-работ. 

Выставка будет работать до сентября.

Чтобы вспомнить, какими мы были...

В кемеровском музее-заповеднике «Красная Горка» начала работу 
новая выставка – «Семейный альбом». 

Проект посвящён истории семейных ценностей через под-
линные предметы музейного фонда, переданные потомками участ-
ников Автономной индустриальной колонии «Кузбасс» (АИК «Куз-
басс»). Среди экспонатов – фотографии, документы 1920-х годов, в 
том числе старинные свидетельства о браке. Например, «Выпись о 
браке» – документ семьи Антона Боженовича Перковича.

На выставке представлены фотоистории семей Байскич, Рутгерс, 
Прейкшас, Шермергорн. Особый интерес вызывают американские фо-
тографии и открытки начала XX века с видами Нью-Йорка, Калифор-
нии и кораблей, демонстрирующие международные связи колонии.

Ценными артефактами выставки стали портативная печатная ма-
шинка LC Smith & Corona (личная вещь Себальда Рутгерса, руково-
дителя АИК «Кузбасс», хранившаяся у его дочери Гертруды Тринчер 
(Рутгерс) в Австрии), фотоаппарат Agfa Billy Record (Германия, начало 
XX века) – складная камера, позволявшая делать качественные снимки 
как в студии, так и в путешествиях. И сундук 1920-х годов, привезён-
ный из США Антоном Перковичем, – подарок потомков колонистов.

«Семейные ценности – это вечная традиция, объединяющая лю-
дей разных эпох, – отмечает главный хранитель музея Ирина Пого-
дина. – Фотографии и личные вещи помогают нам сохранить память 
о самых тёплых моментах жизни, и спустя столетие мы смотрим на них с благодарностью к прошлому». 

Выставка продлится до 20 сентября.

Энциклопедии для любознательных


